



La nouvelle Bibliothèque Régionale d'Aoste

Un lieu pour lire, étudier, rechercher et s'amuser dans un cadre architectural stimulant.

Agnese Molinaro

Une Bibliothèque qui n'hésite pas à se qualifier "lieu de liberté". Liberté d'y circuler, d'y lire ou d'y consulter ce que l'on veut, quand on le veut et comme on le veut, aussi longtemps qu'on le veut.



Photo de René Monjoie - Aoste

Depuis le deux septembre 1996, la Vallée d'Aoste a finalement la nouvelle Bibliothèque Régionale. "Son ouverture - M. l'Assesseur Roberto Louvin a tenu à le dire - est le résultat d'un projet politico-culturel d'envergure qui se distingue par modernité, conception, principes architecturaux et modalités de réalisation". Sa structure est, en effet, tout à fait innovatrice par rapport à l'image désormais obsolète de bibliothèque dépôt dont les documents poussiéreux ne sont accessibles, qu'à un nombre restreint d'usagers.

La nouvelle Bibliothèque se présente au contraire ouverte et invitante, susceptible de faire naître l'envie de la recherche, de l'aventure, des nouveautés et de répondre aux besoins dans le domaine de l'information, de l'éducation, du temps libre et de la culture. La Bibliothèque peut accueillir 320 mille documents, 514 personnes, 56 ordinateurs et elle engage 80 personnes. Il s'agit d'un édifice entièrement câblé, projeté pour une gestion informatisée aussi bien des services internes que des services

au public. En ce qui concerne ces derniers, la centralisation des prêts et des retours est prévue ainsi que la consultation du catalogue général de la Bibliothèque et du catalogue collectif du système bibliothécaire régional depuis chaque salle de chaque étage. De nombreux terminaux, permettent par ailleurs, de consulter, avec une relative facilité, différentes bases de données sur CD-ROM, gérées sur un réseau local, et pour l'accès aux bases de données externes, le système de liaison avec Internet est en fonction.

Le parcours de l'usager

Un grand escalier permettant d'accéder au 1er étage conduit jusqu'au hall du prêt: les nouveautés et les livres d'actualité sont exposés à côté de la banque de prêt centralisée.

L'usager pénètre ensuite dans la première salle de prêt proprement dite, dans laquelle il pourra librement feuilleter et emprunter des ouvrages, entre un petit secteur réservé à la consultation rapide. Et continuant vers le deuxième étage, il arrive à la deuxième salle de prêt où il peut poursuivre son chemin jusqu'au troisième étage. Ici il trouvera la salle des périodiques avec tous les plus grands quotidiens et hebdomadaires nationaux et de la presse européenne lui permettant l'analyse quotidienne de l'actualité internationale. Environ 500 revues sont également à sa disposition.

L'espace réservé à la **discothèque** a été aménagé au même étage que la salle des périodiques. Avec ses 24 postes d'écoute individuelle et plus de 6500 CD, il offre un vaste choix des différents styles musicaux.

Une nouveauté absolue pour notre région a été prévue dans ce secteur: le prêt. Il est en effet possible d'emprunter les CD qui seront sur le marché depuis au moins 18 mois.

En plus des différentes sections de prêt, il en existe trois autres, situées dans la partie nord de l'édifice donnant sur la rue E. Aubert. Il s'agit de secteurs réservés uniquement à la **consultation**, c'est-à-dire à la lecture, à la recherche et à l'étude sur place.

Des répertoires, des annuaires, des bibliographies, des encyclopédies en plusieurs langues, des dictionnaires, des atlas, des traités scientifiques et techniques seront à la disposition du public. Pour tout savoir sur l'histoire, la géographie, la politique, la réalité sociale de notre région, les fondements de notre autonomie et découvrir la production littéraire locale, il est conseillé de s'arrêter dans le secteur consacré au **Fonds Valdôtain**. Là, grâce à une disposition originale en libre accès, on peut consulter la plupart des publications parues sur la Vallée d'Aoste, y compris les journaux de 1800 jusqu'à aujourd'hui, sur microfilms. Au quatrième étage, le **secteur vidéo** présente sur vidéocassettes tous les grands films qui ont fait l'histoire du cinéma, tous en libre accès. Ces films peuvent être visionnés sur place, de façon individuelle grâce aux 11 écrans-vidéo dotés d'écouteurs et d'arrêt de l'image.

Une **salle polyvalente**, installée dans l'ancienne chapelle de l'Hospice de Charité, au premier étage du corps principal du bâtiment, complète cette structure. Elle est dotée de 78 places, modernement équipée d'un système d'enregistrement et de transmission d'images et des sons,

d'un dispositif de traduction simultanée par écouteurs ainsi que d'autres accessoires à la disposition d'éventuels conférenciers.

La Bibliothèque Régionale a également une **section jeunesse**, qui communique directement avec la salle de prêt adultes au premier étage. On s'est réservé d'en parler à la fin de l'article parce que c'est la section, qu'en tant que lecteurs de la revue intéresse le plus les usagers enseignants. En effet, d'après les renseignements qu'on donne, ils pourront inviter leurs élèves à s'en servir pour des recherches à l'école ou pour des visites accompagnées ou simplement pour découvrir le plaisir de la lecture. Cette section dispose d'une entrée spécifique et, en raison du public auquel elle est réservée, elle est ouverte suivant un horaire particulier.

Horaire d'ouverture au public

du mardi au vendredi:
de 15h à 19h

le samedi:

de 9h à 12h et de 15h à 19h

Les matinées sont réservées aux écoles

Matériel et organisation

6.000 volumes en libre accès d'histoire, géographie, littérature, arts, technologie et religion, répartis suivant la classification décimale Dewey, sont susceptibles de prêt.

1.000 répertoires en libre accès sur divers sujets pour l'étude et la recherche peuvent être consultés dans l'espace prévu à cet effet.

Une salle pour l'écoute individuelle ou collective de musique, fables, comptines et une en forme d'amphithéâtre pour l'heure du conte sont également prévues, de même qu'un atelier pour les activités d'animation et un coin de détente.

66 places assises et 1 poste de consultation du catalogue en ligne.

Le prêt, la consultation de bases de données sur PC et CD-ROM permettent aux usagers âgés de 3 à 12/14 ans de se préparer graduellement à entrer aussi bien dans la Bibliothèque des adultes que dans la communauté. Tout le matériel du secteur enfants est à la disposition des parents et des **enseignants** qui pourront ainsi, avec la précise collaboration des bibliothécaires, mieux connaître et, aussi, mieux aider à l'épanouissement des enfants qui vivent la période la plus précieuse, mais aussi la plus difficile de leur vie.

Les responsables de la bibliothèque envisagent en tout cas de faire plusieurs activités d'animation pour les jeunes usagers pendant toute l'année. Des idées sont en cours de réalisation telle que "l'heure du conte" par les soins d'un acteur ou d'un bibliothécaire. Dès que ce programme sera fixé, on vous le signalera.

Un renseignement pour les enseignants "de soutien"

On a veillé autant que possible à abattre les barrières architecturales et tous les obstacles qui empêchent l'accès aux livres et/ou documents et aux services. Les handicapés de la vue, malvoyants et aveugles, recevront une réponse par le biais des technologies les plus avancées. Ils pourront utiliser un fonds d'éditions spéciales et 1 poste automatisé leur permettra de lire l'écran d'un ordinateur aussi bien en braille qu'en synthèse vocale.

Par ailleurs, les textes pourront être imprimés en braille ou bien reproduits sur disquettes.

Ces mêmes usagers pourront bénéficier du prêt à domicile des livres enregistrés sur cassettes de la Bibliothèque d'Aoste et de la collection de bandes magnétiques de Monza. Actuellement ce service est effectué par le Service des bibliothèques.